



Escuela Técnica Superior
de Arquitectura

JE de fecha 19 de diciembre de 2019

**INFORME SUBDIRECCIÓN DE INVESTIGACIÓN
D. FRANCISCO PINTO PUERTO
A JUNTA DE ESCUELA DEL 19 DE DICIEMBRE DE 2019**

Desde la última Junta de Centro, se han desarrollado las siguientes tareas por parte de la Subdirección de Investigación:

1. Coordinación de la asignatura de TFG

Una vez cerrado el periodo de matrículas y configurados los grupos tanto con docentes, vinculados y estudiantes, se solicitó a los responsables de los grupos de TFG la elección de temas por parte de los estudiantes. El objetivo era poder tener un conocimiento de los temas abordados por los estudiantes, prevenir de redundancias y repeticiones y prever los posibles temas que puedan realizarse, a petición de los alumnos, mediante prácticas de empresa o convenios de colaboración con instituciones con tiempo suficiente para concertar los acuerdos necesarios.

A fecha de este informe sólo han quedado por responder los grupos D y H. los otros 13 grupos han enviado la relación de temas ajustándose a la tabla Excel enviada a los representantes.

2. Reuniones de trabajo de la CRTFE.

Desde esta subdirección se ha asumido la coordinación de la Comisión para la elaboración del Reglamento de Trabajo Fin de Estudios. El Reglamento elaborado por la Comisión anterior se presentó el 3/06/2018 para su supervisión por el Vicerrectorado de Ordenación Académica. En octubre de 2018 se remitió a la Comisión las consideraciones del Servicio Jurídico de la Universidad sobre el Reglamento elaborado. En el punto 4 de la Junta de Centro de 20/12/2018 se informó de los trabajos de la Comisión de Reglamento de TFE hasta esa fecha. Un documento de reglamento elaborado por la Comisión anterior fue presentado en la Junta de Escuela el 5/4/2019 para la discusión de las enmiendas presentadas y su votación. De las nueve enmiendas tres se incorporaron al texto presentado, discutiéndose sobre las otras seis. Este reglamento no fue aprobado en votación. En la actualidad la Comisión se ha renovado quedando de la anterior sólo 4 miembros.



Escuela Técnica Superior
de Arquitectura

JE de fecha 19 de diciembre de 2019

Acciones desarrolladas y en curso:

- a) La nueva Comisión se ha reunido en cuatro ocasiones para revisar el documento de Reglamento presentado a JC y realizar los ajustes necesarios para volver a someterlo a votación. Las reuniones se celebraron los días 24/10/2019, 14/11/2019, 26/11/2019 y 10/12/19.
- b) En la primera reunión se acordó:
 - Reiniciar el trabajo desde el documento elaborado por la Comisión anterior y que fue llevado a su votación en la Junta de Escuela.
 - Se propone centrar la atención en solucionar los puntos del documento sobre los que hubo discrepancias y desacuerdos con objeto de buscar consenso.
 - Tener elaborado el documento de reglamento modificado antes de finalizar el año.
- c) En las reuniones siguientes se ha trabajado en la reelaboración de la redacción de los puntos en conflicto para que pudieran recoger las diversas posturas. Del mismo modo se han revisado aquellos artículos y apartados afectados por la revisión de los puntos anteriores.
- d) Dado que a la fecha de la última reunión no se ha producido la participación de los estudiantes al encontrarse inmersos en el proceso de elección de nuevos representantes, el documento resultante, la Comisión esperará a que puedan asistir para explicar el trabajo realizado antes de enviarlo al proceso de alegaciones.

3. Continuidad del seminario científico Investigaciones.

Recordemos que con la denominación de primer seminario científico de investigaciones en Patrimonio Cultural en el valle del Guadalquivir la mañana del 31 de enero, se inició un proceso de difusión y visualización de la actividad de los grupos de investigación de la Escuela. Se propuso entonces crear una continuidad de éste seminario, abriéndolo a las temáticas más amplias que abordan los grupos de investigación de la ETSA.

Acciones desarrolladas y en curso:

- a) Actualmente está en imprenta la publicación de las ponencias y conferencias inaugurales de la primera edición para la publicación de las Actas en 2019.
- b) Se han enviado a los participantes las actas en pdf para que puedan vincularlas a sus memorias de investigación del año 2019.
- c) Se está cumplimentando una nueva solicitud de ayudas a través del apartado III.3. Ayudas para actividades de divulgación científica del Plan Propio de investigación, con objeto de celebrar en octubre de 2020, a principios del curso 2020-21 las II_SC.



Escuela Técnica Superior
de Arquitectura

JE de fecha 19 de diciembre de 2019

4. Reuniones entre la Escuela de la Arquitectura y diversas instituciones para elaboración de convenios de colaboración en trabajos TFE.

Como parte del desarrollo y mejora de la relación entre docencia, investigación y las instituciones, empresas y representantes sociales, se están llevando a cabo una serie de contactos para establecer convenios de colaboración dirigidos a los TFE.

Acciones desarrolladas y en curso:

- a) Con el IAPH (Instituto Andaluz de Patrimonio Histórico)
 - Se han ofertado un conjunto de cuatro temas para de que estudiantes o egresados de la ETSAS realicen prácticas curriculares o extracurriculares en el IAPH. En este caso se está gestionando en colaboración con la Subdirección de Planes Propios y emprendimiento. Estas prácticas pueden estar vehiculadas a la preparación por parte del alumno del futuro TFG o PFC, donde podría desarrollar las experiencias obtenidas. Algunos alumnos han mostrado interés en realizar su TFG en relación a estos temas, para lo que se está gestionando los medios y formas de relación con el IAPH.
 - El 25/11/2019 se ha enviado al Vicerrectorado de Prácticas el convenio de colaboración para el desarrollo de trabajos de TFG y PFC firmado por los representantes del IAPH. Actualmente estamos a la espera de la respuesta por parte del Vicerrectorado.

- b) Con la agencia AVRA (Agencia de la Vivienda y Rehabilitación de Andalucía) se han mantenido dos reuniones destinadas a la elaboración de convenios de colaboración para el desarrollo de TFE relacionados con la actividad de esta institución. El objetivo inicial marcado como interés prioritario de esta empresa, es el desarrollo de modelos y metodología BIM relacionadas con el parque inmobiliario que pertenece a AVRA. Aún no se han concretado acuerdos.

- c) Con la empresa SCHINDLER se ha iniciado en estas últimas semanas conversaciones para recuperar el Premio de Arquitectura Schindler & Universidad de Sevilla que ya se organizó en 2012. Esta colaboración se hizo extensiva a la colaboración en el desarrollo de TFG y PFC relacionados con temas de análisis y diseños de movilidad y accesibilidad en Arquitectura.



Escuela Técnica Superior
de Arquitectura

JE de fecha 19 de diciembre de 2019

5. Avances en relación al Archivo Digital de la Escuela.

Recordamos que se trata de plantear los recursos, estrategias y metodologías para el desarrollo de un archivo de la ETSA que contendría el legado documental de los proyectos y trabajos docentes y de investigación más relevantes de profesores y alumnos de la Escuela. Son varios los archivos académicos de profesores de la Escuela que se han ofrecido para formar parte de éste archivo, así como una colección de trabajos de curso de algunos profesores.

Acciones desarrolladas y en curso:

- a) Se sigue analizando las posibles ubicaciones de este archivo en la ya compleja distribución de espacios de la Escuela, y trabajando en la elaboración de una metodología de trabajo y organización de los medios técnicos que podemos poner a disposición de esta tarea, así como la elaboración de un plan para el desarrollo de estos trabajos a medio y largo plazo. En este sentido se prevé contar con la ayuda de los técnicos del IAPH especializados en gestión de fondos documentales.
- b) Se está a la espera de la incorporación del PAS destinado a temas informáticos que sigue estando de baja.
- c) Se está gestionando la cesión de archivos privados de profesores de la Escuela y un archivo de trabajos de Escuela ofrecido por el profesor Barrionuevo.

6. Colección Arquitectura de la Editorial de la Universidad de Sevilla.

La actual dirección del Centro ha tomado la iniciativa de colaborar con la Editorial de la Universidad de Sevilla en la colección de Arquitectura, hasta el momento receptora de una producción dispersa. Esta Subdirección participa en el Comité Editorial.

Acciones desarrolladas y en curso:

- a) Esta subdirección ha participado en la presentación del primer número de esta nueva etapa el día 7/11/2019 en la sede del MARPH.
- b) Se sigue trabajando en la elaboración de un espacio propio para la actividad en torno a esta colección en el apartado de subdirección de investigación de la nueva web de la ETSA. El objetivo es aportar información sobre el desarrollo de las diversas convocatorias para recepción de publicaciones, difusión, presentaciones, divulgación, creación de reseñas en publicaciones indexadas, etc.,



Escuela Técnica Superior
de Arquitectura

JE de fecha 19 de diciembre de 2019

7. Participación en la confección de la nueva página web de la ETSA.

El diseño y desarrollo de esta página web está siendo liderada por la Subdirección del Espacio Docente e Investigador, y se está ultimando su contenido para ponerla en funcionamiento en breve. Desde esta Subdirección de Investigación se está colaborando en:

Acciones desarrolladas y en curso:

- a) Se siguen desarrollando los puntos expuestos en el informe anterior.
- b) A la fecha de hoy, se ha aportado información sobre los grupos de investigación expuesta en el informe anterior. Para ello se ha solicitado a los responsables o Investigadores Principales de los grupos PAIDI de la Escuela información actualizada de sus enlaces webs, descripciones básicas de su cometido, etc.
- c) Uno de los objetivos principales es mejorar la visibilidad de los grupos en el contexto de la Escuela, así como favorecer la difusión al exterior de las capacidades de estos grupos en la transferencia de conocimiento.

8. Coordinación con equipos y colectivos de la ETSA implicados con los temas de investigación.

Se han mantenido reuniones con el equipo de la Biblioteca, con los directores de los másteres oficiales y con el director y secretaria del IUACC para planificar acciones de coordinación y apoyo a sus labores en relación a los estudiantes, profesores y grupos de investigación de la ETSA, siguiendo con las iniciativas ya emprendidas en años anteriores:

- a) Con los equipos de másteres
 - Se ha participado en las jornadas de clausura de los cursos 2018-19 del MIATD y del MCAS.
 - Se ha organizado el 23/09/2019 una sesión informativa en la sede del COAS sobre los másteres oficiales de la Escuela, con una buena acogida y asistencia de colegiados y alumnos recién egresados. Participaron los responsables de todos los másteres oficiales.
 - Se han realizado antes del cierre de la matrícula, dos campañas de difusión de los másteres oficiales a través de los Colegios de Huelva, Córdoba, Sevilla y Cádiz, a través de sus respectivas redes de distribución.
- b) Con el equipo de la Biblioteca de la ETSA

En la reunión celebrada el 20/09/19 con Irene y Amparo, se acordó un calendario para racionalizar la atención del personal de Biblioteca de la ETSA a los investigadores del centro, en función de las convocatorias de sexenios, acreditaciones, cursos de apoyo a



Escuela Técnica Superior
de Arquitectura

JE de fecha 19 de diciembre de 2019

máster y doctorado, etc. Se dio difusión, a este calendario en las semanas siguientes a través de la lista de distribución de email de profesores y estudiantes.

c) Con la Fundación DCOMOMO.

Se ha participado en la reunión celebrada en Madrid el día 9/10/2019 en la que se plantearon las posibles vías para que desde los TFG y TFM pudieran realizarse trabajos de investigación que incidieran documental y metodológicamente en el registro que se está llevando a cabo a nivel de la península ibérica.

d) Con la GMUS

Se ha participado el 31/10/2019 en una reunión de coordinación sobre los trabajos de registro e inventario del patrimonio inmueble regionalista sevillano. Este registro se está llevando a cabo con objeto de establecer figuras de protección de este conjunto de edificios. En esta reunión participaron representantes de los partidos políticos con representación municipal y la asociación ADEPA.

El objetivo de la asistencia a esta reunión es valorar la posibilidad de participar la Escuela en estas iniciativas mediante trabajos de investigación de estudiantes y profesores de la ETSA. Desde esa fecha no ha vuelto a convocarse ninguna otra reunión.

9. Coordinación en la participación de la Escuela de Arquitectura en la red AUIP .

La red AUIP (<https://auiip.org/es/>) tiene como objetivo general contribuir con criterio de alta calidad académica a la formación de profesores universitarios, científicos y profesionales en el nivel de postgrado y doctorado, en función de las necesidades de desarrollo de cada país y de la Comunidad Iberoamericana de Naciones. Esta red está en proceso de creación, y tiene como vocación constituirse en un foro abierto de investigadores. La Escuela de Arquitectura a través de las gestiones de la Subdirección de Internacionalización, ha respondido a la solicitud de esta red para la postulación del Centro, a través de unas seis personas (aunque sin limitación de número en principio y siempre además que ese centro tenga un grado en Arquitectura), en la que se incluyeran los diferentes títulos. El objetivo que nos trasladaron en ese momento era la cotutorización de TFM y tesis sobre problemáticas de interés al mundo iberoamericano.

El Subdirector de Investigación, dado el carácter de esta red, formará parte de este equipo inicial de seis personas, junto a los directores de los másteres, el director del centro y la subdirectora de internacional, y la participación del doctorado.

Durante este tiempo se ha dado difusión a través de la lista de distribución de email de profesores y estudiantes de aquellas noticias referidas a convocatorias de congresos, becas, y el resto de iniciativas relacionadas con el ámbito de la investigación en la ETSA.